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近年来，粤港澳大湾区在创新科技方面的发展表现亮眼，根据世界知识产权组织

发布的2024全球创新指数科技集群排名，深圳、香港、广州地区连续5年排名全球第

二，体现大湾区核心城市在创新方面的动力及实力，同时展示出大湾区企业在高

质量知识产权发展中非常活跃，而且扮演非常重要的角色。在第二届粤港澳

大湾区发展工商大会期间举办的以“为大湾区知识产权贸易营商环境构建

共融发展：法律实务与营商个案分析”为主题的平行论坛上，6位知识

产权专家就知识产权方面的热点议题分享了经验与心得，以共同

推动粤港澳大湾区加强交流合作，促进知识产权保护与发展。

中国专利代理（香港）有限公司总经理
吴玉和：

处理专利诉讼时要作好战略部署。第一，作为权利人要主动维权，在解决过程中抓住
主要矛盾，尽快制止侵权，减少自身损失。第二，作为被告要沉着洞察诉讼态势，分析对方
核心诉求，诉讼的同时不放弃谈判，减少官司对名誉和生意上的影响。第三，企业作为创
新主体要提前布局和谋划知识产权保护战略，防止出现市场竞争过程中的被动局面。对
于大湾区的企业来说，一定要重视管辖权问题，尽量多在三地申请专利，一旦发生诉讼，选
择对自身有利的管辖地。

企业如果想要更好地保护及管理其商标、科研成果，降低营商时可能遇到的诉讼或法
律风险，应当建立知识产权保护制度，强调知识产权文化，培训专业人才。在企业中加强
知识产权宣传与培训，让企业员工把知识产权知识变成常识，让每一个员工不仅仅尊重自
己的知识产权，也尊重他人的知识产权。除了对全员进行知识产权培训外，企业还要建立
自己的专业队伍。内部有专门的法务，外部有律师团队、专利代理师团队，提前布局好创
新战略和应诉战略。

张淑姬赵之威律师行合伙人
赵之威：

越来越多香港企业、内地企业“走出去”，把他们的 IP 拿到海外申请、海外维权、
海外商业授权、买卖、并购，也就是我们常说的 IP 出海。在此过程中涉及很多知识产
权问题，我认为想要轻松应对这方面问题，香港律师可以发挥好以下优势。首先，双
语能力。英语是香港的官方语言之一，这对跨境处理合同等是非常便利的。其次，
文化上的融合交流，香港律师较为了解国外企业的文化，可以提前协商好沟通事宜，
做好备选方案，适应对方的工作习惯，更好地进行沟通。再次，香港律师较为了解国
外法律，可以更好地将国外有关法律解释给内地客户，帮助内地客户理解海外企业
的诉求。最后，香港律师对知识产权实务惯例更为了解，比如在海外打一个商标异
议官司要用多久，胜诉后有没有上诉机制、有没有律师费返还等，能够更好地帮助内
地企业做好 IP 出海。

励讯集团政府事务总监、在华国际出版商联盟首席协调官
赵国一：

人工智能产品可以在我们产业中得到广泛应用，也给用户带来了很大的便利，这类新
技术值得我们积极拥抱。与此同时，我们也要理性看待新技术当前面临的局限性以及当
前的经济贡献度。例如AI生成内容惊人，但其中不乏不准确的谣言。同时，人工智能产品
消耗的电力也是巨大的。在经济贡献度方面，对整体生产力的增长贡献也可能不及预期。

知识产权保护可以助力人工智能产业发展。算力、算法、数据是人工智能产业发展过
程中的三个关键资源。其中高质量可信赖的数据通常是由大量人类心血凝聚而成的版权
数据。如果没有很好的知识产权保护体系，人类创作优秀作品的能力和数量将会锐减，将
阻碍人工智能的发展。因此，我们需要在充分尊重和保护知识产权的基础上实现人工智
能产业的共融发展。

在利用人工智能提升行业发展服务水平方面，需要以人为本，始终以改善人类福祉为
根本出发点优化科学技术，用专业数据去训练AI产品，同时注重数据安全和隐私保护，避
免做歧视性的筛选。

中华全国工商业联合会澳区执行委员、粤澳工商联会理事长
黄仁民：

很多中小企业对知识产权保护的看法是想要去做，但有时候又会忘掉，或是没有
时间去做。需要相关机构不断宣传，并帮助这些企业提交知识产权申请，解答企业咨
询和困惑。我们在服务过程中总结了一些经验。一是要从企业需求出发，提供服务。
我们以澳门企业家到内地投资经商的程序为切入点，着眼于两地制度和行政方式差异
带来的难题，在商事登记、缴纳税项、车辆进出、商标注册、知识产权保护等关键环节为
企业提供服务。二是充分发动社会力量，与不同机构联合举办专业讲座和培训，拓宽
服务的范围，令效益倍增。三是通过免费服务，既获得了接受服务者信任，也获得了服
务提供者的信任，达到了比较好的跨境服务效果。

澳门作为大湾区重要的一员，拥有独特的制度优势和广泛的国际联系，在推动大
湾区与港澳融合发展中扮演着重要的角色。澳门很多企业家无论是经历、经验，还是
人脉、财富，都是相对丰富的，在推动大湾区经贸合作的同时，也积极参与大湾区的建
设，切实做到以澳门所能服务国家所需，为区域乃至国家的发展贡献澳门的智慧和力
量，共同打造具有国际竞争力的营商环境，推动粤港澳大湾区成为全球经济新增长点。

中慧医学创办人
郑永平：

我们原创的技术拿到了大湾区专利比赛金奖，对公司来说起到了很好的激励创新作
用，也帮助公司获得更多投资人的关注。目前公司在积极利用AI技术赋能医疗发展，希望
通过新技术提升数据分析效率，实现诊断上的突破。

广州市律师协会副会长
颜勇：

大湾区律师之间的交流是非常有意义的。我们在工作中发现，增加法律人之间的交
流，可以令业务有所增长。其中，知识产权类的服务、纠纷、咨询是当前关注的重点。我们
希望港澳的律师多来内地交流，进行大湾区的规则融合和衔接，共同解决好涉外争议解决
问题，做好涉外知识产权保护。

加强知识产权保护
赋能湾区建设向新发展

■ 本版撰文 本报记者 范丽敏 钱颜


